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EPN ofrece trabajo conjunto con tres nuevos gobernadores  (La Crónica de Hoy, 

Cecilia Téllez Cortes, p.3) 
El presidente Enrique Peña Nieto se reunió, por separado, con los gobernadores electos 
de Veracruz, Oaxaca y Tlaxcala, Miguel Ángel Yunes Linares, Alejandro Murat Hinojosa 
y Marco Antonio Mena Rodríguez, respectivamente, con quienes dialogó sobre la 
situación actual en sus entidades.  
Asimismo, conversaron sobre distintos proyectos y programas que desarrollarán en sus 
respectivas administraciones estatales.  
En Los Pinos, el jefe del Ejecutivo les refrendó la voluntad del gobierno federal de 
respaldar a sus gobiernos y acompañarlos en la intención de mejorar las condiciones de 
bienestar de sus estados.  
También les expresó su compromiso por impulsar un trabajo conjunto con los gobiernos 
de Veracruz, Oaxaca y Tlaxcala, que permita un mayor progreso en esas entidades.  
Los gobernadores electos coincidieron en reiterar al presidente Peña Nieto la 
importancia de que desde la administración federal se acompañen los esfuerzos que 
emprenderán, con el objetivo de alcanzar mayor progreso en sus estados 
 

No habrá rescate financiero para Veracruz: Meade (El Sol de México, Marcela Ojeda 

y Carlos Lara, p. p/p y 3A) 
Los Gobiernos de los Estados son soberanos, autónomos y tendrán que enfrentar su 
situación financiera con los instrumentos con los que cuentan, enfatizó el secretario de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), José Antonio Meade, al manifestar que el Gobierno 
Federal está dispuesto a trabajar con el Gobernador electo de Veracruz, Miguel Ángel 
Yunes, principalmente en términos de asesoría financiera. 
“Habrá que hacer esfuerzos en Veracruz y estamos dispuestos a trabajar con el nuevo 
gobierno. El jueves hay una reunión en la Secretaría. Yo no estaré presente ni estoy 
seguro que esté el Gobernador electo, pero sí los equipos para, junto con ellos, caminar 
y ver cómo la diferente mezcla de instrumentos que tiene Veracruz, desde acceder a 
mercados financieros, fortalecer sus ingresos y reducir su gasto, les ayuda a acomodar 
el balance que se dice enfrenta”, subrayó el titular de la SHCP. 
En entrevistas con medios electrónicos, Meade Kuribreña descartó que la SHCP vaya 
a canalizar recursos emergentes a Veracruz para el pago nómina y de proveedores y 

http://www.oem.com.mx/laprensa


subrayó que en general, “los Estados son responsables de su propia situación 
financiera, y tienen instrumentos para hacerle frente. 
“Tienen acceso a pedir desde crédito de corto plazo, cortos que les dicen, (y) a principios 
de año, (un) anticipo de participaciones. (…) Podemos trabajar con ellos para que (los 
bancos) les acompañen en ese proceso y podemos estar atentos de ver cómo 
apoyamos la transición, porque nos interesa que a los Estados les vaya bien”, enfatizó. 
Anotó que Veracruz tiene actualmente dos alternativas: la del crédito de corto plazo con 
la banca financiera o la banca de desarrollo, y la de poderles adelantar participaciones, 
si eso les sirve, ya sea a final del año o a principios de 2017. 

 
Ricardo Anaya se da vida de lujo en EU (El Universal, Francisco Reséndiz p.p.) 

Ricardo Anaya, presidente del PAN, mantiene a su familia lejos de México, viviendo en 
una casa ubicada en un exclusivo fraccionamiento de Georgia, Atlanta, Estados Unidos; 
el panista tiene a sus tres hijos en una de las escuelas más exclusivas y costosas de la 
zona, y viaja desde México cada fin de semana para visitarlos. 
De acuerdo con información en poder de El Universal, el gasto anual por mantener el 
estilo de vida de su familia en Atlanta se calcula en 4 millones 500 mil pesos.  
Esta cantidad incluye una renta media anual estimada en 2 millones 560 mil pesos; 
gastos de manutención por 931 mil pesos y colegiaturas que ascienden a 995 mil pesos. 
En entrevista con El Universal, Ricardo Anaya Cortés rechazó que el estilo de vida que 
tienen su esposa e hijos sea lujoso. 
El queretano confirmó que viaja cada fin de semana a Atlanta para ver a sus familiares. 
Explica que incluso ha llegado a estar un solo día y se regresa a México. 
Detalla que ha viajado desde agosto de 2015, hasta la fecha, cada fin de semana y sólo 
no lo hizo entre seis y siete ocasiones durante ese tiempo. 
El dirigente blanquiazul ha colocado fotos en sus redes sociales de sus visitas a esta 
casa, en donde aparece acompañado por su familia. 
De acuerdo con su declaración 3de3, tiene ingresos anuales por un millón 158 mil 333 
pesos, y su esposa por un millón 503 mil 64 pesos, en total poco más de 2 millones 600 
mil pesos; pero el gasto anual para mantener el estilo de vida de su familia en las 
inmediaciones de Atlanta se calcula en 4 millones 500 mil pesos. 
Sin embargo, de acuerdo con sus propias cuentas, el panista tendría ingresos anuales 
por 4.8 millones de pesos, que desglosa, sin presentar nunca documentos, de la 
siguiente forma: 300 mil pesos al mes de la renta de locales; su sueldo como presidente 
del PAN, por 48 mil pesos, y el sueldo de su esposa, por 50 mil pesos mensuales, 
provenientes de una “empresa familiar”. Además, asegura, ella también tiene ahorros. 
Detalló que posee dos cuentas bancarias, pero rechazó dar el monto exacto. “Me parece 
un poco rudo que me pidan ese dato”, dijo al preguntarle. 
El gasto de los 4.5 millones de pesos al año para mantener este estilo de vida, de 
acuerdo con información obtenida por este diario, es sin contar el costo de los pasajes 
aéreos que ha realizado a Atlanta para encontrarse con su esposa e hijos, los cuales 
fueron publicados el lunes por el columnista de Milenio Diario, Ricardo Alemán. 
La casa del lago. Documentos públicos de autoridades estadounidenses, obtenidos por 
El Universal, detallan que la familia de Anaya Cortés renta el inmueble ubicado en el 
número 4284 de Bishop Lake Road, en Atlanta, la cual consta de cinco dormitorios y 
acceso a un lago, por el que paga 4 mil 120 dólares de renta (casi 80 mil pesos 
mensuales con un tipo de cambio de 19 pesos con 40 centavos). 
El propio Anaya confirmó que arrenda la casa, pero dice que eroga 3 mil 500 dólares al 
mes, que equivalen a 67 mil 900 pesos, y que por todo un año significa un gasto de 814 
mil 800 pesos. 

 
Diputados se premian por atender gente (Excélsior, Tania Rosas, p.p.) 



Los diputados federales tendrán un premio este fin de año. Además de su aguinaldo de 
140 mil 504 pesos, cada uno de los 500 legisladores tiene derecho a 67 mil 515 pesos 
por atender a la ciudadanía. 
Dicho bono es independiente de otros ingresos que perciben, como su dieta de 73 mil 
817.10 pesos netos mensuales, los 45 mil 786 pesos al mes por asistencia legislativa y 
los 28 mil 772 pesos mensuales por atención ciudadana. 
De acuerdo con la Cámara de Diputados, que respondió a una solicitud de información, 
existe una bolsa de 33 millones 757 mil 500 pesos que se repartirá el próximo mes entre 
los legisladores por haber atendido a la gente. 
Así, cada diputado recibirá 67 mil 515 pesos, de los cuales 38 mil 363 pesos son por el 
concepto 
“Aguinaldo atención ciudadana”, y 29 mil 152 pesos son “para apoyo al personal que 
coopera con el diputado en su distrito”. 
El documento de la Cámara de Diputados explica que los legisladores también reciben 
recursos públicos por apoyo para transporte y para su informe de actividades 
legislativas, entre otros conceptos. 
Diputados se darán  “aguinaldo” extra 
Además de 140 mil pesos para cada uno, tendrán 67 mil pesos para colaboradores y 
atención a la ciudadanía. 
Además de un aguinaldo de 140 mil 504 pesos, cada uno de los 500 diputados tiene 
derecho a recibir en diciembre 67 mil 515 pesos por apoyo al personal de gestión en los 
distritos y aguinaldo por atención ciudadana. 
Para ese apoyo al personal de gestión y  aguinaldo por atención ciudadana, la Cámara 
de Diputados tiene una bolsa de 33 millones 757 mil 500 pesos, que se repartirá el 
próximo mes entre los legisladores federales. 
Así, cada diputado puede recibir 67 mil 515 pesos, de los cuales 38 mil 363 pesos son 
para apoyo en sus acciones de gestoría en su distrito, bajo un concepto que se llama 
“Aguinaldo atención ciudadana”, y 29 mil 152 pesos “para apoyo al personal que 
coopera con el diputado en su distrito”, de acuerdo a la respuesta que dio la misma 
Cámara a una solicitud de información y que publicó en su página de internet. La 
solicitud fue respondida este año, ya con la LXIII Legislatura. 
La bolsa de 33 millones 757 mil 500 pesos, por ejemplo, es dos veces más grande que 
el presupuesto que el gobierno federal planteó para el programa de Seguro de Vida para 
Jefas de Familia en 2017, el cual es de 13 millones 401 mil 468 pesos. 
Además, se les otorgan 58 mil 297 pesos anuales para su informe de actividades 
legislativas, según un acuerdo de la Comisión de Administración. 
La Comisión de Administración también acuerda el pago en diciembre de 29 mil 152 
pesos para apoyo al personal de gestión en los distritos y el de 38 mil 363 pesos en ese 
mismo mes por aguinaldo de atención ciudadana. 

 
Mexico, listo para eventual victoria de Trump: Meade (La Jornada, Israel Rodríguez, 

p.p.-, p.20) 

El secretario de Hacienda, José Antonio Meade, aseguró que México tiene los 
elementos para enfrentar un eventual triunfo del candidato republicano a la presidencia 
de Estados Unidos, Donald Trump, y señaló que una intervención de la Comisión de 
Cambios para frenar la depreciación del peso no serviría, debido a que la actual 
volatilidad es un fenómeno global. 
Si bien México tiene como opción que intervenga la Comisión de Cambios para nivelar 
la oferta y demanda del dólar, sólo sería como echar gotas al mar, no es el instrumento 
que nos serviría, dado que la volatilidad derivada de las elecciones en Estados Unidos 
no es un fenómeno local. 
Tenemos que ir viendo cómo se acomoda, pero estaríamos enfrentando ese riesgo con 
finanzas públicas estructuralmente sanas, con un buen sistema bancario, con un buen 
balance de los corporativos y con una relación que es robusta, que es madura y ha 
probado ser resistente frente a diferentes administraciones, destacó. 



En entrevista, Meade Kuribreña reconoció que existe una preocupación global sobre el 
resultado del 8 de noviembre en los mercados del mundo, no es un fenómeno local, no 
es un fenómeno que podamos resolver con una intervención. 
El eventual triunfo de Donald Trump provocará volatilidad, pero México está preparado 
y no afectará su crecimiento económico anual, aseguró. 
Recordó que la economía nacional creció uno por ciento entre julio y septiembre, 
recuperándose luego de haber retrocedido en el segundo trimestre, y el gobierno espera 
cerrar 2016 con un crecimiento del PIB de entre 2 y 2.6 por ciento. 
Para mediano plazo consideró que hay fortaleza de la economía mexicana porque están 
las reservas monetarias (175 mil 91 millones de dólares), la línea de crédito flexible del 
FMI (por 88 mil millones de dólares), la fortaleza de las finanzas públicas, la voluntad de 
ir cuidando nuestros mercados y de buscar que se reflejen las condiciones de la 
economía. 
 

Puede Mexico hacer frente a la volatilidad (El Financiero, Víctor Piz, p.p, p.6) 

En entrevista con El Financiero Bloomberg, José Antonio Meade, secretario de 
Hacienda, México se ha visto expuesto no sólo a la coyuntura electoral de Estados 
Unidos, sino también a otros retos que ha enfrentado fortaleciendo los fundamentales 
económicos. 
El secretario de Hacienda aseguró que la deuda de México está bien manejada y tiene 
plazos largos. (Alejandro Meléndez) 
Luego de que el dólar en operaciones internacionales alcanzó ayer picos de 19.46 pesos 
ante el avance en las encuestas del candidato republicano Donald Trump, el secretario 
de Hacienda, José Antonio Meade, señaló que las autoridades financieras mexicanas 
están coordinadas y pendientes del resultado de la elección presidencial en EU. 
“Estamos no sólo frente a la coyuntura electoral, sino en general como un país que está 
expuesto al mundo y que en este mundo de mucha volatilidad e incertidumbre, 
permanentemente hemos venido enfrentando retos”, afirmó en entrevista con El 
Financiero Bloomberg. México ha enfrentado esos retos “fortaleciendo nuestros 
fundamentales, mandando señales de responsabilidad, eso es lo que alcanzamos a 
hacer y lo que pensamos es necesario y suficiente frente a la volatilidad que pueda venir 
de ese episodio (electoral) o de cualquier otro que tengamos hacia adelante”. Meade 
salió al paso de las críticas a la excesiva deuda pública de México. Dijo que está bien 
manejada, tiene plazos largos, está fundamentalmente en pesos y contratada en tasa 
fija, además de que como porcentaje del PIB se compara bien con el promedio de deuda 
de los países de la OCDE y los latinoamericanos. 
 

Clinton siente el aliento de Trump en la nuca  (La Crónica de Hoy, Agencias en 

Washington, p. 29) 
La inquietud se tornó ya en preocupación entre las filas demócratas, luego de que 
persiste en las encuestas el recorte de la desventaja del republicano Donald Trump 
frente a Hillary Clinton, debido a que el fin de semana el FBI decidiera reabrir las 
investigaciones del escándalo de los emails de la ex secretaria de Estado.  
Aunque la tendencia a estrechar la diferencia entre ambos ya se apreciaba antes de que 
el pasado viernes aparecieran nuevos correos electrónicos oficiales que la ex primera 
dama mandó a través de un servidor privado, la diferencia es ahora ya casi irrisoria en 
las encuestas.  
Concretamente, ayer, la media diaria de encuestas que ofrece el portal Real Clear 
Politics situó la ventaja de Clinton sobre Trump en 1.7 puntos porcentuales. Hillary 
obtendría un 47 por ciento de los sufragios por un 45.3 por ciento de Donald.  
Estados clave. Desagregada, la media de RCP muestra que, en Florida, estado pendular 
clave, Trump tiene una ventaja de 0.7 puntos sobre la demócrata, aunque hay que 
destacar que prácticamente todos los sondeos usados para calcular la media presentan 
un margen de error superior al 3 por ciento.  



En el caso de la no menos importante Carolina del Norte, no hay ventaja; la media 
muestra un empate absoluto a 46.4 por ciento de intención de voto. En este caso, el 
margen de error también debe ser tenido en cuenta, puesto que en el caso de los 
sondeos de Quinnipiac y de CBS News / YouGov, este llega al 4 por ciento.  
Sexismo. El presidente estadunidense, Barack Obama, argumentó el martes que la 
causa de que las encuestas reflejen que en estas elecciones los hombre se decantan 
por Donald Trump, una estadística que se muestra más clara en el caso de los hombres 
blancos, es el sexismo.  
“Hay una razón por la que no hemos tenido nunca una mujer presidenta”, empezó 
Obama desde un mitin en Ohio; Clinton ha recibido “constantemente” un trato “diferente 
al de cualquier otro candidato”, por el mero hecho de ser mujer, consideró el mandatario.  
“Quiero que cada hombre que vaya a votar se mire a sí mismo y se pregunte si tiene 
algún problema” con tener a una mujer como presidenta, finalizó Obama.  
 

México no requiere de transgénicos para elevar la producción de maíz: 
investigador (La Jornada, Patricia Muñoz Ríos, p. 36) 
México no requiere transgénicos para elevar la producción de alimentos como el maíz; 
además, las trasnacionales Monsanto y Bayer no tienen la panacea tecnológica, señaló 
el investigador y académico de la Universidad Autónoma Chapingo, Gerardo Noriega. 
Es innecesaria la semilla transgénica del maíz de dichos corporativos internacionales, 
ya que el país cuenta con el material genético disponible y 68 razas originarias del 
cultivo, por lo que la nueva semilla que las trasnacionales buscan introducir por Sinaloa 
no es la panacea, indicó. 
El investigador planteó que el maíz que lanzan Monsanto y Bayer es una semilla de baja 
altura, que produce plantas de tallo corto y hojas erectas, su mazorca es también de 
tamaño reducido resistente al acame, lo que es una de las principales causas de 
pérdidas de rendimiento, debido a las dificultades que se ocasionan al momento de 
realizar la cosecha mecánica. 
Hizo ver que contrario a ello, la Universidad Autónoma Chapingo puso en operación un 
sistema de soluciones y técnicas para mejorar la producción de cultivos, en particular 
para el grano de maíz, basado en prácticas agroecológicas en acciones dinámicas de 
vinculación universitaria. 
Noriega explicó que con la tecnología tradicional se logra en el cultivo de maíz un 
rendimiento de 9.5 toneladas por hectárea, mientras que con el manejo agronómico de 
eco-intensificación se han podido obtener 18.6 toneladas. Como en el valle del 
Mezquital, Hidalgo, donde en el ciclo primavera-verano 2016 se logró una producción 
comercial de maíz de 17 toneladas por hectárea. 
Ello demuestra que en México, con el material genético disponible, no son necesarios 
productos transgénicos para alcanzar un alto rendimiento, el asuntos es reconocer que 
en la agricultura actualmente hay un escenario de suelos degradados, con baja 
productividad, resaltó. 
De ahí que las líneas de acción que se impulsan para la ecointensificación agrícola son 
las siguientes: rescate del conocimiento campesino combinado con aportaciones de 
otros grupos; diagnóstico de la fertilidad del suelo y aprovechamiento intensivo del 
potencial genético del maíz. Asimismo, se tiene que garantizar la remineralización del 
suelo; restauración de la materia orgánica y de la biología del mismo, así como el manejo 
adecuado y supletorio de fertilizantes químicos. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Sesión extraordinaria de la Comisión Estatal de Desarrollo Urbano y 
Ordenamiento Territorial (La Jornada Aguascalientes, Redacción, p.web). 



2 de Noviembre de 2016 
Aguascalientes Ags..-El gobernador Carlos Lozano de la Torre,  en la sesión 
extraordinaria de la Comisión Estatal de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, 
sostuvo que en este sexenio se sentaron las bases de un desarrollo futuro para 
Aguascalientes, donde no solamente se construyan casas y fraccionamientos, sino en 
el que se hagan ciudades más competitivas, habitables y seguras para todos los 
aguascalentenses. 
Lozano de la Torre acompañado por el secretario de Gestión Urbanística y 
Ordenamiento Territorial (Seguot), Juan Carlos Rodríguez García, aseguró que en este 
gobierno se han generado las condiciones de transparencia y legalidad que permiten el 
crecimiento y desarrollo de ciudades en una certeza jurídica tanto para inversionistas 
como para la sociedad en general, lo que ha permitido que Aguascalientes sea 
reconocido por integrar una política pública en los temas de planeación, ordenamiento 
territorial, vivienda, infraestructura y sustentabilidad. 
El titular de Seguot presentó un resumen de los resultados en materia de Reforma 
Urbana en Aguascalientes durante la presente administración. 
Agregó que en esta administración se autorizaron 749 hectáreas de desarrollos 
especiales, industriales y agropecuarios, es decir ocho parques, un número que ha 
permitido impulsar el desarrollo económico de la entidad, ello refleja la demanda de 
suelo por las actividades productivas, de infraestructura y equipamiento que han tenido 
un fuerte crecimiento debido a las nuevas inversiones tanto en la áreas urbanas como 
en las rurales. 
El gobernador hizo entrega de seis reconocimientos de un total de 40 a los integrantes 
de la Comisión Estatal de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, por su 
participación y aportaciones al progreso de Aguascalientes, lo recibieron Luis Gonzalo 
Esparza Parada, delegado federal de la Secretaría de Comunicaciones y Transporte en 
Aguascalientes; Luis Gonzalo García Buenrostro, delegado federal de la Procuraduría 
Agraria en Aguascalientes; Luis Felipe Ruvalcaba Arellano, delegado federal de la 
Semarnat en Aguascalientes; Salvador Gaytán Rangel, delegado federal de la Conagua 
en Aguascalientes; Alfonso Dávalos Dávalos, encargado de Sedatum del municipio de 
Jesús María; César Enrique Peralta Plancarte, titular de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano Municipal en Aguascalientes y Cecilia Yolanda Vega Ponce, titular del Instituto 
Catastral de Aguascalientes. 
(Información también publicada en El Sol del Centro) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu asegura que es prioridad atender a la población del campo 
(Publimetro.com.mx, Redacción, p.web). 
Ciudad de Mexico.-En la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
es prioridad atender a la población del campo que más lo requiere, afirmó el 
subsecretario de Desarrollo Agrario, Gustavo Cárdenas Monroy. 
Lo anterior, al firmar convenios para el fortalecimiento de núcleos agrarios con ocho 
municipios del Estado de México, Veracruz, Guerrero, Michoacán y Nayarit. 
En un comunicado, detalló que “la necesidad no puede ser histórica ni permanente, no 
puede ir de generación en generación heredándose; de ahí la importancia de la firma de 
estos convenios”, aseguró. 
Añadió que con los convenios se realizarán obras en beneficio de más de 28 mil 
habitantes de 16 comunidades de ocho municipios del país, lo que elevará su calidad 
de vida y arraigará a la población en el campo. 



A su vez, añadió que además de llevar infraestructura a comunidades apartadas, como 
las del municipio de Coyuca de Catalán, en Guerrero, se mejorarán sus condiciones de 
vida. 
Cárdenas Monroy explicó que los primeros municipios beneficiados con el convenio son 
Jocotitlán y Timilpan en el Estado de México; Martínez de la Torre en Veracruz; Santiago 
Ixcuitla en Nayarit y Coyuca de Catalán en Guerrero. 
Además, Puruándiro y Contepec e Hidalgo en Michoacán; sin embargo, anticipó que en 
breve estas acciones se extenderán a todo el territorio nacional. 
Los alcaldes de Jocotitlán, Timilpan, Santiago Ixcuitla, Martínez de la Torre, Coyuca de 
Catalán, Puruándiro, Hidalgo y Contepec coincidieron en señalar que con este tipo de 
acciones se llevan beneficios a los núcleos agrarios de sus municipios que realmente lo 
necesitan. 
En tanto el director general de Organización Social y Vivienda Rural, Venancio Pérez 
Sánchez, explicó que las obras de pavimentación de calles, construcción de salones 
ejidales, espacios deportivos y plazas comunitarias que se realizarán mediante el 
Programa de Infraestructura, beneficiarán a 16 comunidades de los municipios 
señalados. 
(Información también publicada en Quadratin.com.mx) 
 

Importará gobierno de Honduras modelo ‘Ciudad de las Mujeres’ 
 (El Diario de Coahuila.com.mx, Redacción, p.web).onde piensan implementarlo. 
Ciudad de Mexico.- Honduras buscará replicar el proyecto de "Ciudad de las mujeres” 
que ha impulsado la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) que 
se ha implementado en el municipio de Tlapa de Comonfort, en Guerrero, y se ha 
extendido a los estados de Querétaro e Hidalgo. 
En este sentido, una delegación de funcionarios del gobierno hondureño viajó a la 
Ciudad de México para conocer el modelo de Tlapa de Comonfort, en Guerrero. 
El proyecto está en proceso de certificación por parte del Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID) y buscará convertirse en un "modelo a seguir” en el Latinoamérica. 
"Ciudad de las mujeres” busca ofrecer asesorías jurídica, médica, educativa, prevención 
contra la violencia y talleres, con el objetivo de empoderar a las mujeres. 
Sólo en Tlapa de Comonfort alrededor de 300 mujeres solicitan estos servicios 
diariamente. Desde ahí se brinda atención a mujeres provenientes de 19 municipios de 
esa entidad, a partir de su construcción se han desarrollado modelos similares en 
Querétaro e Hidalgo. 
 

Sedatu resuelve conflictos en Jalisco y Chiapas  (Unión Jalisco.mx, s/a, p.web). 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) resolvió tres conflictos 
que llevaban más de 60 años, con lo cual dio certeza jurídica sobre una superficie que 
supera las 478 hectáreas. 
Al respecto, el subsecretario de Desarrollo Agrario de la Sedatu, Gustavo Cárdenas 
Monroy, indicó que la solución se dio con la firma de escrituras y la entrega de 
contraprestaciones en los estados Veracruz, Jalisco y Chiapas. 
“Sabemos perfectamente lo que significa la tierra y si alguien no sabe eso, difícilmente 
va a entender que la solución de los conflictos agrarios es fundamental para darle 
certeza jurídica a la propiedad social”, señaló el funcionario. 
A nombre de la titular de la Sedatu, Rosario Robles Berlanga, añadió que dichas 
acciones también son necesarias para que los beneficiados puedan tener acceso a los 
programas productivos del Gobierno federal y de los estados. 
Indicó que acciones como éstas fortalecen el tema de la solución de los conflictos 
sociales en el campo para pasar a la etapa de producción y productividad en los ejidos. 
Por su parte, el director general de Concertación Social de la Sedatu, Carlos Zatarain 
González, explicó que 275 hectáreas correspondían al ejido Cañada Seca, municipio 
Quitupan, en Jalisco. 



En tanto, más de 52 hectáreas del ejido pertenecen a Sonzapotes de Martínez de la 
Torre, en Veracruz y 150 hectáreas son del ejido Verapaz, en el municipio Frontera, del 
estado Chiapas. 
 
 

 

Sector Agropecuario 
 
 

Recortes al campo serían de más de 500 MDP (La Capital.com.mx, José Luis Ávila 

p.web). 
Cd. Victoria, Tamps;  De acuerdo a datos de la Secretaria de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación –SAGARPA-  se encuentran en riesgo de ser 
eliminadas del programa PROAGRO un poco más de 584 mil 347 hectáreas en la 
entidad, de un total de 1 millón 295 mil, es decir que con ello el impacto financiero en el 
campo seria  aproximadamente de 527 millones de pesos mismos que se dejarían de 
pagar. 
Sobre el tema Eduardo Mancilla Gómez, delegado de la  Secretaria de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación –SAGARPA- en la entidad explico 
que con estas cifras el apoyo al campo en este tipo de programas se limitaría a 
solamente 711 mil hectáreas. No se cuenta con el número de productores que saldrían 
afectados en caso de ser aprobada esta propuesta de la Secretaria de Hacienda en la 
Cámara de Diputados para el próximo año, dijo,  debido a que la misma SAGARPA 
maneja en este concepto unidades de producción rural,  “pues el PROAGRO se puede 
pasar tanto a personas físicas o morales”. Por otro lado y de acuerdo a opinión directa 
del dirigente de la Confederación Nacional Campesina en Tamaulipas, Florentino Aron 
Sáenz Cobos, se mencionó que con este tipo de disposiciones federales ahora el sector 
agrícola y ganadero bien podrían vivir un desastre en este renglón a partir del próximo 
año, “pues sentimos que se afectaría a más de 60 mil productores y campesinos del 
estado”.Y es que de acuerdo a datos el programa  que más derrama económica arroja 
en el campo y que permite el cultivo de más de un millón 200 mil hectáreas, es el Proagro 
Productivo (antes Procampo), el cual tiene un registro de más de 80 mil beneficiarios. 
Por ello se estima que del padrón de 80 mil productores que recibían apoyos, solo 39 
mil continuarán recibiendo este beneficio, al reducirse la superficie agrícola. Mientras 
tanto también se pone en riesgo el programa de concurrencia, lo que podría ocasionar 
desaparezcan 485 millones para el 2017, ya que dentro de los recortes presupuestales 
aparece en cero. Serían cerca de 485 millones de pesos y más de 5 mil campesinos 
afectados de manera directa, ya que este programa le permitía al gobierno del estado 
financiar acciones como venta de semilla mejorada, mejoramiento genético del ganado, 
apoyos para proyectos productivos entre muchos otros que iban directamente a la gente 
del campo, pero también está en peligro. 
 

 Sagarpa otorga más de 16mdp para agricultura.(Diario Provincia.com.mx, s/a, 

p.web). 
Morelia Mich.-Una de las prioridades que tiene el presidente de la República, Enrique 
Peña Nieto, es construir un sector agropecuario y pesquero productivo que garantice la 
seguridad alimentaria de la nación, por ello, a través de la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en Michoacán, se 
entregaron apoyos a productores del estado por más de 16 millones de pesos con tal 
de cumplir el plan del mandatario nacional.     
Los incentivos corresponden al Programa de Fomento a la Agricultura 2016, cuyo 
objetivo general es incrementar la productividad de las unidades económicas rurales 
agrícolas, asimismo, impulsar la productividad en el sector agroalimentario mediante la 
inversión en el desarrollo de capital físico, humano y tecnológico, también, implementar 



modelos de asociación que generen economías de escala y mayor valor agregado de 
los productores del sector, promover mayor certidumbre en la actividad agrícola y 
alimentaria mediante mecanismos de administración de riesgos y fomentar el 
aprovechamiento sustentable de los recursos naturales del país. 
Para efectuar esta entrega de recursos, la Federación aportó 16 millones 100 mil pesos, 
por su parte los productores destinaron 17 millones 400 mil pesos y la inversión total de 
los proyectos que hoy se apoyan es de 33 millones 500 mil pesos, que servirán para 
trabajar los cultivos de aguacate, guayaba, maíz grano, zarzamora y berries. 
Jaime Rodríguez López, delegado de la Sagarpa en Michoacán, informó que los apoyos 
consistieron en tres sistemas de riego, material vegetativo, infraestructura y equipo, 
equipamiento para extracción de puré y esterilización, una aspersora y dos tractores, 
repartidos entre los ocho proyectos beneficiados. 
 

Prevén queden fuera 584 mil hectáreas (El Mañana.com.mx, Sandra de la Fuente, 

p.web). 

Cd. Victoria, Tam..-En caso de que el Congreso de la Unión apruebe la propuesta de 
reducir apoyos al campo, al menos 584 mil hectáreas de siembra en Tamaulipas corren 
riesgo de quedar eliminadas del Proagro para el 2017, informó Eduardo Mancilla 
Gómez. 
El delegado estatal de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural , Pesca 
y Alimentación ( Sagarpa ), dijo que en la entidad existe un millón 295 mil hectáreas, 
pero en caso de proceder el recorte, el impacto negativo en el campo alcanzaría los 527 
millones de pesos y, lo más grave, se dejarían de pagar para el año siguiente. 
No se cuenta con el número de productores que saldrían afectados en caso de ser 
aprobada esta propuesta de la Secretaría de Hacienda a la Cámara de Diputados para 
el próximo año, dijo, debido a que la misma Sagarpa maneja en este concepto unidades 
de producción rural, “pues el Proagro se puede pasar tanto a personas físicas o 
morales”. 
60 mil Productores de los sectores social y privado en Tamaulipas podrían ser afectados 
por los recortes federales 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Denuncian invasión antorchista en 14 hectáreas de tierra en Juan C. Bonilla 
 (Municipios Puebla.mx, Arturo Manzano, p. web). 
Juan C. Bonilla, Pue.- Vecinos de la junta auxiliar de San Lucas Nextetelco, en Juan C. 
Bonilla, acusaron que personas, presuntamente vinculadas con el grupo Antorcha 
Campesina, han invadido cerca de 14 hectáreas de sus terrenos para repartirlos entre 
sus simpatizantes. 
Dijeron que el ayuntamiento se había comprometido a desalojarlos a más tardar el 
pasado martes, lo cual no ocurrió, por lo que bloquearon por algunas horas la carretera 
federal a México para expresar su molestia y exigir la intervención de las autoridades.  
“Llegaron unos fulanos a apoderarse de nuestras tierras y presentan una escritura que 
no es, tiene fallas y no se quieren salir, ya nosotros ante el síndico de Juan C. Bonilla 
presentamos documentos que sí nos avalan como dueños, pero ella quedó de desalojar 
y no se va”, señaló uno de los afectados quien prefirió no dar su nombre por temor a 
represalias.  
Son cerca de 14 hectáreas las invadidas, propiedad de seis personas, quienes las 
utilizan principalmente para el cultivo de alfalfa y avena.  
Otra vecina señaló que comenzó a ver movimiento desde la semana pasada y en parte 
de la superficie ya han querido cortar la cosecha que actualmente se tiene para 
construir, lo cual no están dispuestos a permitir.  



Acusan que los invasores –una mujer que se hace llamar Pilar Méndez, y un hombre 
que estiman es su hijo- han comenzado a repartir lotes de 10 metros por 10 metros, 
presuntamente a agremiados al grupo, provenientes de otros municipios. 
Narraron que para intimidar a los propietarios, las personas que se han apoderado 
ilegalmente de los predios disparan armas de fuego por la noche, por lo que exigen a 
las autoridades actuar de manera rápida para evitar que algún vecino resulte dañado.  
A los pobladores de Nextetelco les preocupa que en la zona existen mantos acuíferos y 
pozos que abastecen del vital líquido y que podrían ser utilizados o contaminados por 
los nuevos ocupantes. 
 

Pactan alianza estratégica e institucional para el 2017 (Periódico Express de 

Nayarit, Redacción, p.web). 

Tepic Nayarit.-La Confederación Nacional Campesina, con sus diputados federales 
campesinos en el Congreso de la Unión, trabajan en el cabildeo y los consensos para 
que el presupuesto al campo para el ejercicio 2017, que está en proceso de análisis, 
discusión y aprobación legislativa, tenga una mínima disminución, informó el líder 
nacional de la CNC, Manuel Cota Jiménez, en gira de trabajo que tuvo con el titular de 
la Sagarpa, José Calzada.“ Lo hicimos el año pasado y logramos reponerle más 
recursos al campo y en ese camino vamos, porque tenemos a un presidente, Enrique 
Peña Nieto, que es un aliado de los campesinos y además es cenecista, por lo que 
habrá una recomposición del presupuesto”, remarcó el Senador y líder de la 
Confederación Nacional Campesina, ante cientos de productores que se dieron cita a la 
firma de convenio que rescata el extensionismo rural. En esa alianza estratégica e 
institucional, entre la Confederación Nacional Campesina y la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), que encabeza José 
Calzada Rovirosa, se pactó que los recursos que aprueben los legisladores federales 
en el presupuesto al campo serán aplicados con suma precisión y con transparencia. 
“Con los recursos que nos otorguen las mexicanas y mexicanos, haremos el doble de 
trabajo, yo te quiero garantizar que el recurso que invierte y distribuye la Sagarpa tenga 
una dirección muy útil y esa dirección no es otra que más que le vaya bien a los 
pequeños productores”, le contestó José Calzada, titular de esta dependencia, al 
dirigente nacional de los campesinos de México, Manuel Cota. El secretario de la 
Sagarpa, José Calzada, aseguró al presidente nacional de la CNC, Manuel Cota, que 
juntos van a trabajar fuerte para que a Nayarit y a México le vaya bien, “tú tienes una 
visión que es que al sector agropecuario le vaya bien y lo vamos a hacer unidos, esa es 
una garantía que yo te doy, Manuel Cota”, remarcó el titular de la Sagarpa, ante el 
reclamo de un mayor presupuesto al campo para el año 2017, exigencia hecha por el 
dirigente nacional de la CNC, Manuel Cota Jiménez. 
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